

ACCIÓN COLECTIVA EN TIEMPOS DE CRISIS:

Democracia, indignación y movimientos sociales

Coordinadores: Rubén Díez García (UC3M/UCM) y Gomer Betancor Nuez (UNED)



ILUSTRACIÓN: Enrique Flores [<http://www.4ojos.com>]

Este monográfico dedicado a la acción colectiva lo propusimos hace algo más de un año al calor del ciclo de protesta mundial generado principalmente a partir de la Primavera Árabe, el 15M en España u *Occupy* en los Estados Unidos y las numerosas protestas fruto de la la desafección política y ante las consecuencias devastadoras de las políticas de austeridad en muchos países europeos. Con estas protestas aparecían también cambios en la acción colectiva, la recuperación de otras formas y repertorios, y nuevos escenarios de protesta y discursos. Proporcionalmente al aumento de las protestas, ha habido un crecimiento importante de la producción académica y científica para dar explicación a estas protestas, así como una renovación de los enfoques teóricos y diversas tentativas de integración de los diferentes enfoques predominantes en el estudio de los movimientos sociales. Todo ello nos ha impulsado y motivado para dedicar un monográfico en *Encrucijadas* al estudio de la acción colectiva y de los movimientos sociales.

Los textos que conforman este número tienen una temática amplia, abordan distintos movimientos, en marcos geográficos diferentes y diversos tipos de participación. Incluye artículos de mayor actualidad, como el artículo de Alejandro Salinas sobre la ola internacional de protestas, el trabajo de Adriana Razquin, un estudio de trayectorias activistas y pasarelas simbólicas en el seno del 15M o el estudio de caso, realizado por Irati Mogollón y Matxalen Legarreta, sobre el proyecto Calafou en el marco de la Cooperativa Integral Catalana. Incluye, asimismo una nota de investigación de Aingeru Mimentza sobre los mecanismos de participación en asambleas. También este monográfico dirige su mirada hacia América Latina, incluyendo un artículo de José Manuel Mejía y Renzo Aurazo sobre la fragmentación de la política contenciosa en Perú.

Por otro lado, en la sección de reflexiones contamos con las aportaciones de dos referentes internacionales en el estudio de los movimientos sociales, Mario Diani y Cristina Flesher Fominaya. Mario Diani presenta una actualización de su artículo "*The concept of social movement*" (1992) y Cristina Flesher Fominaya contribuye con una necesaria reflexión sobre el feminismo en el 15M y las nuevas iniciativas ciudadanas de 'asalto a las instituciones', como es el caso de Podemos.

En cuanto a la sección de entrevistas, contamos con dos figuras de peso, una de calado más político y otra del ámbito estrictamente académico. A lo largo de su entrevista Íñigo Errejón actualiza su diagnóstico sobre 15M, a partir del artículo "El 15M como movimiento contra-hegemónico", publicado en esta revista en el año 2011, donde dialogamos sobre temas de interés actual como las luchas por el sentido, las lógicas de lo político o la sacudida de Podemos en el tablero político español. Por su parte, Donatella della Porta -una de las teóricas más relevantes en el estudio de los movimientos sociales- nos ofrece una entrevista de gran actualidad gracias a su diagnóstico y análisis concienzudo sobre nuevos movimientos como el 15M o las protestas contra las políticas de austeridad en los países del Sur de Europa, partiendo del legado del Movimiento por una Justicia Global.

El monográfico también ofrece una sección en Homenaje a Enrique Laraña, fallecido en 2014. Catedrático de Sociología de la Universidad Complutense de Madrid y especialista en el estudio de los movimientos sociales, introdujo en España en la década de los 90 las diferentes perspectivas que conforman el enfoque constructivista en el estudio de la acción colectiva. Este texto de homenaje tiene su base en el acto de recuerdo a su figura celebrado a principios de este año en la Universidad Complutense, organizado por Encrucijadas junto a la Federación Española de Sociología y con la colaboración de la propia institución. En el acto participaron Emilio Lamo de Espinosa, Luis Enrique Alonso, Benjamín Tejerina y Ramón Adell. A lo largo del evento reconocieron su vida y obra, así como algunas de sus interesantes aportaciones al estudio de los movimientos sociales en España. Cuenta también con un emocionante recordatorio de su amigo y mentor Aaron Cicourel, impulsor de la Sociología Cognitiva y figura internacional de primer orden en la disciplina sociológica. Por último, este homenaje incluye un breve artículo inédito que firma Enrique Laraña junto a uno de los coordinadores de este monográfico, Rubén Díez: "Servicios Públicos, malestar social e indignación. El curioso caso de organización y gestión en Sanidad y Educación".

Por último, este monográfico también incluye las reseñas de varios libros de reciente publicación, que abordan desde los movimientos sociales en Chile o el movimiento 15M, hasta las experiencias comunitarias de las vecindades vitorianas o un análisis histórico de los movimientos de protesta de los últimos años en España.

El monográfico se completa con la re-edición en formato digital del libro *El movimiento alternativo en la RFA. El caso de Berlín* (1985), de Ramón Fernández Durán, junto con tres textos introductorios; de Ana Hernando, Ramón Adell y Jacobo Rivero. El libro es un valioso testimonio de la escena contestataria y contracultural de la República Federal de Alemania (RFA) a mediados de los años ochenta, que tuvo gran influencia sobre la conformación del movimiento autónomo en nuestro país. Consideramos la relectura desde la coyuntura actual como una interesante oportunidad de pensar los ciclos de acción colectiva desde la perspectiva sociohistórica y reflexionar a través de los enormes paralelismos con los debates actuales alrededor de la influencia de los movimientos sociales en el cambio social y sobre las estructuras de poder.

Todo este material nos deja un poso de nuevos análisis y materiales sobre un objeto de estudio, el de la acción colectiva y los movimientos sociales, que ha ido cobrando paulatinamente gran importancia en las Ciencias Sociales. El modesto, pero ilusionante, objetivo de este Monográfico es el de contribuir a los principales debates en este campo de estudio, con nuevos trabajos que aportan luz a algunos de los principales aspectos que lo moldean.